

tallo que de el Tribunal de Investigacion por orden del Sr. Jefe  
del Gobierno, se ha formado.

El estado en que se recibió el ejército es el más  
primitivo, pues cuando se están organizando las batallas en los  
regimientos, presentan un aspecto imponente, sin dejar a conocer  
de lo que carecen.

Con arreglo a las órdenes de V. E. se dispuso de  
brigadas a las órdenes de los brigadieres Smith y Cadavalader que  
deberán ocupar las ciudades de Guernavaca y Toluca, y ya creo que  
con estos movimientos se hará más fácil la posesión del país.

Quedo de V. E. con la más alta consideración, en más  
humilde servidor. - Fernando J. Búrfer.

Primera expedición a Chinapan.  
Parte de la batalla del Sacramento.

Ejército de los Estados Unidos de América. - Sección  
Doniphan. - Villa del Norte, a 27 de diciembre de 1846.  
Señor Coronel: - El 23 del presente llegué felizmente  
a las Matrices, pueblo pedáneo donde pude con dificultad adquirir mi  
tropa del rigor del tiempo; el 24 salí para San Pascual, distante  
dieciséis leguas del Paso; llegué ya entrada la noche y no tardé  
en procurarme noticias, para ese momento todo se presentaba pro-  
picio, supo en San Pascual que en la Villa del Paso se ignoraba

completamente nuestra marcha y ya no dudé que nos saldría perfec-  
to cuanto me había Ud. ordenado. El 25 muy temprano, me puse en marcha y al pasar por  
los pequeños pueblos me informaba de si las tropas mexicanas se  
movían; en el pueblo de Las Peñuelas tuve noticia de que el ene-  
migo había salido fuera de la villa y que se proponía resistir,  
para lo que se había fortificado sobre el mismo camino; con éstas  
noticias llegué a Temazcalitos a las once de la mañana, distante  
aún del enemigo más de cinco leguas; mandé hacer alto y descansar  
porque me proponía seguir caminando al caer la tarde para anoche-  
cer cerca del enemigo.

A las tres de la tarde, de improviso, una centinela -  
avanzada del 32º de fusileros avisa "el enemigo"; a esta voz no  
dejo de sorprenderme, porque los informes que se me habían dado  
eran de que hasta las cinco leguas no encontraríamos al enemigo;  
a pesar de éste, veloces mis soldados acuden a sus armas; no tar-  
da el enemigo en desplegar sus fuerzas; más de ochocientos caba-  
llos, doscientos infantes y una pieza de artillería era lo que  
teníamos a nuestro frente; mi tropa sólo eran setecientos fusile-  
ros del 32º y 33º sin artillería y sin caballería, pues estas dos  
últimas armas se habían quedado en Albuquerque y tardarían aún -  
dos días para unírseme; conocí había sido engañado y que era una  
sorpresa la que se me preparaba. Ordené la formación de mis tro-  
pas, cubriéndola con los carros y los dos regimientos formados en  
batalla de tres filas esperan; en efecto, la infantería enemiga -

AFILIATA ALPACORONA

completamente nuestra marcha y ya no dudé que nos saldría por el  
 to cuando me habla el ordenado.  
 Si es muy temprano me puse en marcha y al pasar por  
 los pedregos pedros me informaba de si las tropas mexicanas se  
 movían; en el pueblo de las Peñuelas tuve noticia de que el ene-  
 migo había salido fuera de la villa y que se proponía resistir.  
 Para lo que se habla fortificado sobre el mismo camino, con estas  
 noticias ligé a Temascalitos a las once de la mañana distante  
 sin del enemigo más de cinco leguas; mandé hacer alto y descansar  
 porque me proponía seguir caminando al caer la tarde para atacar  
 el campamento del enemigo.  
 A las tres de la tarde, de improviso una centinela  
 avanzaba del 3º de Tlaxiotes avisando "el enemigo" a esta voz, no  
 dejó de sorprenderme, porque los informes que se me habían dado  
 eran de que hasta las cinco leguas no encontrábamos al enemigo;  
 a pesar de esto, velozes mis soldados corrieron a sus armas; no tar-  
 de el enemigo en desplegar sus fuerzas; más de ochocientos cabal-  
 leros, docecientos infantes y una pieza de artillería era lo que  
 tenían a nuestra frente; mi tropa sólo eran setecientos infan-  
 tes, los del 3º y 4º sin artillería y sin caballería; pues estas dos  
 últimas armas se habían quedado en Almoloches y tardarían un  
 día para llegar; como había sido temprano y que era una  
 sorpresa la que se me preparaba. Ordené la formación de mis tro-  
 pas en columna con los carros y los dos regimientos formados en  
 batalla de tres filas espaldas; en efecto la infantería enemiga

avanza con su pieza de artillería, mando romper el fuego y el  
 enemigo sigue avanzando hasta menos de tiro de fusil; la infante-  
 ría que avanzaba era sostenida en sus flancos por la caballería  
 hecha dos partes; el fuego que hace mi infantería es muy vivo; -  
 sin embargo, el que hace la pieza de artillería de los mexicanos  
 hace muchos estragos en mi línea; en menos de media hora el ene-  
 migo había avanzado ciento cincuenta pasos, y a tiro de pistola -  
 se hecha la caballería con lanza en mano sobre nosotros; mis sol-  
 dados, con un fuego granado muy sostenido, rechazan la caballería  
 enemiga, que en su retirada envuelve a su infantería y se desor-  
 denan; aprovecho aquellos momentos haciendo descargas sobre los  
 fugitivos y al concluir el día, el enemigo se había totalmente re-  
 tirado. No tardé en pensar que con nuevas fuerzas volvería a ---  
 otro día, por lo que en la noche dispuse que se formasen unas --  
 fortificaciones de campaña en el mismo lugar del combate; los me-  
 xicanos, en su retirada, habían abandonado su pieza de artillería  
 y cincuenta heridos que mandé recoger, y más de cien de sus muer-  
 tos. Mi pérdida ha sido un oficial y treinta y cuatro soldados -  
 heridos, y dos sargentos y diecinueve soldados muertos.

Al otro día me esperaba ser atacado y con el obús -  
 mismo de los mexicanos, me prometía mejores resultados que la def-  
 fensa de la víspera. A las ocho de la mañana se me avisó que se  
 distinguía un trozo de caballería enemiga; todos acuden a sus --  
 puestos en espera de la voz de romper el fuego, cuando con un --  
 antejo pude observar que lo que se creía caballería enemiga eran

APILIA ALFONSO

... en efecto hombres a caballo, pero sin armas, y con una bandera --  
blanca; mandé al teniente coronel del 32º que acompañado de un --  
oficial y veinte soldados, mandase hacerles alto y preguntare lo  
que querían; el Teniente Coronel Kipp ejecuta su comisión y vuel-  
ve lleno de júbilo avisando que los parlamentarios traían la noti-  
cia de que la villa del Paso había sido abandonada por las tropas  
mexicanas y que los habitantes se rendían; concediéndoles las ga-  
rantías de sus vidas y propiedades, pasé yo mismo a hablar con --  
los comisionados. A las cinco de la tarde ayer ocupé la villa --  
del Paso donde fue enarbolado nuestro pabellón.

Hoy he mandado hacer algunas prisiones por convenir  
así a la seguridad de mis tropas.

Quedo de Ud. su servidor.- Firmado, S. Doniphan.-  
Sr. Coronel D. César Karena.- Jefe de la 2ª división.- Santa Fe  
de Nuevo México.

Ejército de los Estados Unidos de América.- Sección  
Doniphan.- Villa del Norte, a 8 de enero de 1847.

Senor Coronel:- Desde que ocupé este punto, no he  
dejado de manifestar a Ud. que era preciso el aumento de mis --  
fuerzas para continuar la ocupación del interior de Chihuahua;  
hasta hoy sólo han llegado los dragones y la artillería y el --  
resto de la infantería que Ud. me avisa que está en camino aún  
no llega; esta demora va a ser la causa que cuando marchemos se

- ARCHIVO ALFONSO -

bre Chihuahua ya se hallen con fuerzas respetables.

Tengo el honor, &c.- Firmado, S. Doniphan.- Sr. Coronel D. César Kerene,\* Jefe de la 2ª división.- Santa Fe de Nuevo México.

Ejército de los Estados Unidos de América.- Sección Doniphan.- Hacienda de Agua Nueva, a 26 de febrero de 1847.

Sr. Coronel:- En los momentos en que me dirijo a Ud. he llegado a este lugar y tengo a cinco leguas de aquí más de ochocientos caballos enemigos que me esperan; las tropas mexicanas se han fortificado perfectamente en el camino, más ocho leguas fuera de la capital; hasta hoy no he tenido noticia exacta del número de sus tropas, pero espero tenerla pronto; mañana sigo mi marcha.

Tengo el honor, &c.- Firmado, S. Doniphan.- Sr. Coronel, &c.

Ejército de Ocupación de los Estados Unidos de América.- Sección Doniphan.- Chihuahua, marzo 3 de 1847.

Señor Coronel:- El 27 del próximo pasado salí al amanecer de Agua Nueva, y al paso por Encinillas supe que la caballería enemiga que hacía dos horas ocupaba aquel lugar, se había retirado; seguí mi marcha hasta hacer alto en el Sauz, a menos de diez leguas del campamento enemigo. El 28, a las dos de la madrugada, me puse en marcha, formando la vanguardia de mi peque-

APILIA ALFONSO

por Chihuahua ya se hallan con fuertes preparativos.

Tengo el honor de... Sr. Doniphan - Sr. Coronel

del D. Cesar Kerenski, jefe de la 2ª división - Santa Fe de Nuevo

México.

Estado de los Estados Unidos de América - Sección

Doniphan - Hacienda de Agua Nueva, 20 de febrero de 1847.

Sr. Coronel: En los momentos en que me dirijo a

Ud. he llegado a este lugar y tengo a cinco leguas de aquí una

de ochocientos caballos enemigos que me esperan; las tropas me-

xicanas se han fortificado perfectamente en el camino, más de

leguas fuera de la capital; para hoy no he tenido noticia exacta

de del número de sus tropas, pero espero tenerla pronto; mañana

sigo mi marcha.

Tengo el honor de... Sr. Doniphan - Sr. Coronel

del D.

Estado de ocupación de los Estados Unidos de Amé-

rica - Sección Doniphan - Chihuahua, marzo 3 de 1847.

Señor Coronel: El 27 del próximo pasado salí al

embarcar de Agua Nueva y al paso por Encinillas a las ce-

bellas enemigas que hacia dos horas ocupaba aquel lugar, se ha-

bla retirado; según mi marcha hasta hacer alto en el punto a me-

nos de diez leguas del campamento enemigo. El 28 a las dos de la

mañana me puse en marcha, formando la vanguardia de mi pedre-

ña sección, la caballería; a las seis de la mañana hice alto pa-  
ra que mi tropa tomase algún respiro y ya me preparé, pues sólo  
distaba el enemigo de cuatro a cinco leguas; pasé mi revista y  
ví que contaba con 1,200 infantes, 350 hombres de a caballo, 100  
ingenieros, 60 artilleros, 8 piezas de campaña y 4 de grueso ca-  
libre, por fuerza total conté 1,710 hombres y 12 cañones.

A las diez de la mañana seguí mi marcha y a las dos  
de la tarde ya estábamos enfrente del enemigo, a poco más de tiro  
de cañón; en el mismo momento previne al Teniente de Ingenieros  
Lewis para que en mi compañía hiciese el reconocimiento de las  
posiciones enemigas, las que estaban por el orden siguiente; el  
camino de travesía de Encinillas para Chihuahua tiene límites a  
los costados por una multitud de cerros que enlazados entre sí,  
van a perderse en las dos cordilleras de montañas; a siete u --  
ocho leguas de Chihuahua se halla una ranchería llamada El Sa--  
cramento, situada en uno de los cerros occidentales, en la altura  
del cerro del rancho se halla una fortificación hacia nuestra  
izquierda y a unos dos mil metros, se halla el otro cerro defen-  
dido también por dos buenos reductos; al pie de estos dos cerros  
se hallan también otros dos buenos reductos pequeños y que defen-  
dían el camino carretero que pasa por <sup>el</sup> medio de ellos; en estas  
fortificaciones había colocado el enemigo más de dos mil hombres  
y diez cañones. Durante el reconocimiento que hice del campo ene-  
migo previne al Coronel Oinz que desfilara por su flanco derecho